



**FORMULACIÓN DE UN PLAN ESTRATÉGICO
DE ACCIÓN PARA LA GESTIÓN INTEGRADA
DE LOS RECURSOS HÍDRICOS Y EL
DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA CUENCA
DEL RIO SAN JUAN Y SU ZONA COSTERA**



Memoria Taller Nacional de Participación Pública

**Pococí, Costa Rica
16-17 abril, 2002**



Presentación	iv
Introducción	1
1. Antecedentes	1
2. Objetivos del Taller	2
3. Participantes	2
4. Resultados Esperados	3
5. Principios	3
6. Metodología	3
Palabras De Bienvenida	6
Resultados Del Análisis De Diagnóstico Transfronterizo Y Significado Del Plan Estratégico De Acción.	11
Diálogos Temáticos	17
Componente Sistema de Información	18
Componente de Acciones Estratégicas con Involucramiento de Actores	20
Componente Participación Pública	21
Componente Desarrollo y Fortalecimiento Institucional	24
Componente Educación y Capacitación para la Conservación y Uso Sostenible de los Recursos Naturales	26
Plenaria Ejes Temáticos Según Componentes	28
Presentación De Experiencias Exitosas	30
Introducción	30
Caso de Manejo de Cuenca del Río Sarapiquí	31
Experiencia de Comanejo del Parque Nacional Cahuita	32
Ejes Transversales	37
Introducción	37
Migraciones	38
Resultado discusión trabajo en Grupo de Migraciones	40
Intervenciones y comentarios en la plenaria	43
Vulnerabilidad	44
Resultados discusión en Grupo Vulnerabilidad	45
Género	50
Resultados discusión Grupo Género	52
Intervenciones y comentarios en la plenaria	53
Palabras De Clausura	56
Anexos	61
Anexo i	62
Anexo ii	64
Anexo III	66



Este documento constituye la Memoria del Taller Nacional de Participación Pública que fue realizado los días 16 y 17 de abril del 2002, en la ciudad de Guácimo del cantón de Pococí, Costa Rica.

Este taller tuvo como objetivo iniciar, un nuevo proceso de diálogo con los actores tendiente a la elaboración del Plan de Acción Estratégica (PEA) de PROCUENCA San Juan.

Si bien en el taller, y con el objeto de informar a los nuevos actores que se sumaron, se presentaron los proyectos demostrativos y estudios que se van a ejecutar o se están ejecutando en el marco de Procuenca-San Juan, no se ha considerado necesario presentar el resultado de dichas exposiciones en esta memoria, dado que son proyectos que han sido expuestos y analizados en diversas ocasiones en talleres anteriores. Por lo demás, estos proyectos cuentan en la actualidad con una versión impresa de su versión definitiva. La razón por la cual se presentaron en esta ocasión, de manera muy resumida, fue la de llevar a los participantes nuevos que se integran al proceso al mismo nivel de información sobre el estado de las actividades que se desarrollan actualmente en el marco de PROCUENCA San Juan.

El principal aspecto que presenta este taller, y que es su valor agregado con relación a los demás, lo constituye sin duda el hecho de haber iniciado la discusión según ejes temáticos, tanto a nivel de componentes de formulación del PEA como lo referente a los ejes transversales.

Dada la riqueza de las discusiones y los aportes, se ha optado en este caso por reproducir de la manera más fiel posible los distintos aportes e intervenciones.

Esperamos que esta Memoria contribuya no solo al proceso propio de PROCUENCA San Juan, sino asimismo a enriquecer el dialogo entre actores claves de la Cuenca sobre la problemática ambiental y del recurso hídrico que se enfrenta, con miras tanto a lograr una acción más eficiente y eficaz de los esfuerzos que se realizan en el marco del desarrollo sostenible como de una gestión más integrada e integral del recurso hídrico de la Cuenca.



1. ANTECEDENTES

El Proyecto *Formulación del Plan Estratégico de Acción para la Gestión Integrada de los Recursos Hídricos y Desarrollo Sostenible de la Cuenca del Río San Juan y su Zona Costera*, es ejecutado por los Gobiernos de Costa Rica y Nicaragua, a través de las Unidades Técnicas, ubicadas en el MINAE y el MARENA, en Costa Rica y Nicaragua respectivamente, desde su creación en 1995.

La Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos (SG/OEA) a través de la Unidad de Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente (UDSMA), actúa como agencia internacional de ejecución, supervisando y coordinando a nivel binacional las actividades del Proyecto y administrando los fondos. El Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) es la agencia de implementación del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM) para el Proyecto, responsable por su orientación y evaluación técnica.

Durante las fases anteriores del Proyecto, se hicieron esfuerzos por identificar a los actores más relevantes que actúan en el ámbito de la Cuenca del Río San Juan, no obstante en esta nueva fase, se espera continuar sumando a grupos interesados para que participen de forma activa, en la formulación del Plan Estratégico de Acción para la Gestión Integrada de la Cuenca del Río San Juan y su Zona Costera.

Los Gobiernos locales, las ONG's, Universidades, Institutos de Investigación e Instituciones Gubernamentales participantes en este proceso, ejecutan los estudios específicos y los proyectos demostrativos bajo la coordinación y supervisión directa de las Unidades Técnicas en Costa Rica y Nicaragua. Además, participan activamente en los talleres de participación pública junto con otros grupos que ejecutan proyectos y acciones en el ámbito del área del Proyecto de la Cuenca del Río San Juan, incluyendo grupos organizados de la sociedad civil.

A través de los Estudios Básicos y los Proyectos Demostrativos que se ejecutarán durante la actual fase del Proyecto, se pretende, además de los objetivos específicos de cada uno de ellos, transferir las responsabilidades de la ejecución a los actores locales. Éstos y por ende sus ejecutores, serán un número reducido de actores, por lo que a través de los Talleres de

Participación Pública se prevé que además de recoger los comentarios y observaciones de los distintos actores, se provea una instancia de encuentro para compartir ideas, resultados y experiencias, así como la identificación y establecimiento de mecanismos e instrumentos de coordinación que conlleven y estimulen la apropiación del Proyecto y sus responsabilidades sobre los resultados a obtener en el mismo, así como catalizar los esfuerzos e intereses en el área de la Cuenca hacia objetivos comunes, optimizando de esta manera los recursos financieros y humanos, tanto locales como nacionales y de la comunidad internacional.

Por lo antes expuesto, los Talleres de Participación Pública representan un elemento muy importante en la formulación del PEA, por lo que para el primer semestre del año 2002, se ha planificado la realización de tres talleres, dos a nivel nacional (uno en cada país) y uno a nivel binacional, de acuerdo a la siguiente programación.

- **16 – 17 de abril del 2002– Taller Nacional, Costa Rica**
- 23 – 24 de abril del 2002 – Taller Nacional - Nicaragua
- 9 - 10 de mayo del 2002 – Taller Binacional – Costa Rica

2. OBJETIVOS DEL TALLER

- 1 Iniciar proceso de diálogo con los actores de la Cuenca del Río San Juan para la elaboración del PEA.
- 2 Establecer diálogos temáticos para preparar recomendaciones para la formulación del PEA, estructurados según las componentes del proyecto y algunos temas identificados como transversales.
- 3 Establecimiento de mecanismos adicionales para fortalecer la coordinación entre ejecutores de Proyectos Demostrativos y Estudios Básicos e incorporar otros actores interesados de la cuenca.

El tercer objetivo del taller no fue alcanzado por falta de tiempo, esto debido a la dinámica que se generó en el taller para cumplir con los dos primeros objetivos, la cual fue muy rica y amplia.

3. PARTICIPANTES

La convocatoria estuvo dirigida a distintos actores que actúan en el área de la Cuenca del Río San Juan y de forma muy particular a los ejecutores de los Proyectos Demostrativos y Estudios Básicos. Se trata de ir sumando nuevos actores y aliados en este proceso.

4. RESULTADOS ESPERADOS

- Establecer el diálogo entre actores por componentes y temas transversales de interés.
- Creación de una instancia de coordinación por componente para efecto de brindar insumos al PEA.
- Determinación de mecanismos adicionales de coordinación entre los ejecutores directos con otros actores relevantes de la misma subcuenca.

Por las razones esbozadas anteriormente (objetivos), este último resultado no fue posible alcanzarlo.

5. PRINCIPIOS

- Lograr una amplia participación pública con enfoque de género, que permita seguir sumando a los actores más relevantes que actúan en el ámbito del área de influencia del Proyecto
- Catalizar los esfuerzos e intereses de los diferentes actores en el área de la Cuenca, hacia objetivos comunes, a fin de optimizar los recursos financieros y humanos
- Incorporar los resultados del Proyecto, en los Planes, Estrategias y Políticas Regionales y Nacionales

6. METODOLOGÍA

El Programa de Actividades se desarrolló con miras a lograr los objetivos programados para el taller, utilizando diversos mecanismos y técnicas apropiados para cada actividad.

❖ Primer mecanismo: Exposiciones.

- Explicación resultados del ADT y avances formulación del PEA.
- Presentación de proyectos demostrativos y estudios básicos.
- Importancia y significado de los “componentes” en el marco del PEA.
- Importancia y significado de los temas transversales : género, migraciones y vulnerabilidad”, en el marco del PEA.

Se trató en todos los casos de presentaciones cortas, que introdujeron temas específicos a ser trabajados en grupos, y que cumplieron con una función de ubicación y motivación. Asimismo, se presentaron experiencias valiosas que se desarrollan en el área, tales como la experiencia de co-manejo del Parque Nacional Cahuita y el Proceso de Formulación del Plan de Manejo de la Cuenca del Río Sarapiquí.

❖ **Segundo Mecanismo: Trabajo en grupos:**

Se formaron grupos de trabajo en distintos momentos de la realización del taller, específicamente para el trabajo de discusión según componentes de formulación del PEA y para la discusión de los ejes transversales, que son: Migraciones, Género y Vulnerabilidad

➤ **Primer grupo. Trabajo según ejes temáticos.**

Los participantes iniciaron un diálogo donde se dieron a conocer las actividades específicas que desarrollan los proyectos inscritos en cada uno de los componentes. Asimismo, se discutieron lineamientos generales a considerar en el proceso de formulación del PEA para cada uno de los componentes.

➤ **Segundo Grupo. Diálogos según ejes transversales**

Se formaron grupos de trabajo en los tres temas transversales que cruzan las acciones de PROCUENCA: género, migraciones y vulnerabilidad, con el objeto de garantizar su consideración e incorporación en la ejecución de los distintos proyectos, y en particular en el proceso general de formulación del PEA.

Ahora bien, estos objetivos planteados para cada uno de estos temas, fueron reorientados de acuerdo al énfasis particular que quiso establecer cada uno de los especialistas, de acuerdo a la dinámica propia de cada uno de los procesos que los consultores desarrollan. Se cumplió en este sentido con el propósito de introducir el diálogo sobre estos temas para retroalimentar a los especialistas, en un momento en que dichos estudios se encuentran en su fase inicial, a partir de la información y el conocimiento que manejan los actores locales.

❖ **Tercer Mecanismo: Plenarias**

Una vez realizados los trabajos en grupo, se realizaron sesiones plenarias, donde los relatores de cada grupo presentaron los resultados obtenidos, a propósito del trabajo realizado sobre componentes y ejes transversales. El objetivo fue dar a conocer el resultado de las discusiones de cada grupo y propiciar el debate, para enriquecer el proceso de formulación del PEA.